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Откуда родство контрастов
Как бы ни бушевали по- 

ливкчеокие страсти, каких 
высот и глубин ни достига
ла бы сложная очиститель
ная борьба, а сеялки в 
ожившие поля непременно 
выводить придется, иначе 
просточнапросто не выстоять. 
Весна была и остается вре
менем напряженных хлебо
робских забот, и в этом 
основное условие устойчи
вости бытия.

Хлеборобу нужна самосто
ятельность. Она пришла, за
воеванная перестройкой, но 
то и дело то в одном, то в 
другом месте стало выяс
няться: он, хлебороб, мно
голетне понукаемый и при
нуждаемый, начал охладе
вать к этой самой самостоя
тельности, забы1вать, как ею 
следует пользоваться. Поис
тине воспрянувших, чего 
уж тут ркрывать, пока не 
так много.

Идет , интересный * глу
бинный процесс — надо за
ново учиться быть хозяи
ном. И не всегда наука эта 
дается легко. Зато заметно 
стремление людей овладеть 
ею...

Эксплуатация
энтузиазма

Владимир Васильевич 
Чирченко в совхозе «Тунгу- 
совокий* настойчиво под
черкивал в разговорах с 
нами, что он — исполняю
щий обязанности главного 
инженера. Тому есть объяс
нение. Человек на столь от
ветственной должности не
давно, и не все идет так, 
как хотелось бы, поэтому и 
уверенность в собственных 
действиях V риходит посте- 
пенно. Есть и нюанс. В хо
зяйстве в последнее в,ремя 
формирование руководящего 
звена явно п\тцено на само
тек, что, конечно же, нега
тивно отражается на общем 
положении. Дошло до того, 
что коллектив, оказавши(^я 
без директора, вынуж
ден был на выдрах перво
го руководителя голосовать 
за «человека со сто,роны>, 
но и после этого не обо
шлось без крупных недора
зумений.

Впрочем, общаясь с Вла
димиром Васильевичем, не
вольно приходилось отме

чать, что он не стремится 
напрочь «откреститься» от 
упущений, допущенных 
предшественниками. Одно 
из них. пожалуй, традицион
ное: машину, вышедшую из 
ремонта, на хранеиие мо
гут определить как попало, 
что, естественно, может 
свести на нет усилия ре
монтников. Даже на терри
тории центрального машин
ного двора встречаются по
добные «энсоонаты».

Вообще-то странно, что 
даже умудренные опытом 
механизаторы вдруг стали 
забывать: у комбайнов и
других сельскохозяйствен
ных машин перед постанов
кой на зимнее хранение по
ложено колеса «разгру
жать», покрывать специ
альным составом, ставить на 
колодки. Непонятно, кто 
помешал снять пр1<водные 
ремни, законсервировать 
семяпроводы у сеялок. Сло
вом. те нарушения, не до
пускать которые учат еще 
в С ПТУ. Что это — конт
роля стало меньше, изба
вились от постоянно «сто
явших над душой»? Но воз
никает резанный вопрос: 
стоило стремиться к такой 
самостоятельности, при ко
торой — вопреки здравому 
смьгслу — сохоанность 
техники стала хуже?

Есть в хозяйстве и фак
ты преждевременного спи
сания машин.

Внешне, как говорится, 
для отчета, все о&тоит 
благопол’,'чн(|. Почвообраба
тывающая, сенокосная техни. 
ка. сеялки, комбайны — 
почти все готово, хоть сию 
минуту пускай в дело. А 
вот возможный выход из 
строя — этот болезненный 
и, к сожалению, ставший 
неизбежным момент не про
гнозируется, восцрш!Имается 
абстрактно. Стало быть, и 
потребности в запас
ных частях становятся 
«резиновыми»... Во всяком 
случае, тунгусовцы и не 
скрывают, что в прошлогод
нюю страду' недобор зерна 
И кормовых культур — это 
в немалой степени ^нена
дежность технического обес
печения.

У совхоза, надо особо 
отметить, давнишняя, не
плохо оснащенная ремонт
ная база. Сравнительно ста- 
бш1ьны кадры ремонтников.

Заведующий машинным 
ДВ01Р0М Иван Николаевич 
Прокопчук, токарь Юрий 
Николаевич Самарин, шли
фовщик Степан Георгие
вич Маньков, кузнец Петр 
Иванович Аксиненко, сле
сарь Иван Филиппович 
Швендик, на все руки мас
тер, по всеобщему призна
нию, Григорий Степанович 
Муллер и другие — народ 
добросовестный, знающий, 
терпеливый. Они не то 
чтобы притерпелись к не
нормальному положеяию, 
когда отремонтированная 
ими техника в дальнейшем 
не всегда эксплуатируется 
доброкачественно, выходит 
из строя, что, как ни крути, 
бьет по авторитету ремонт
ников, — не бывает ведь 
порой ни времени, ни жела
ния вникнуть, чья тут ви
на. Им непонятно, почему 
так быстро «завяли» попыт
ки внедрить хозрасчетные 
отношения. Экономшеская 
служба спасовала перед не- 
обходимостью вести расче
ты принципиально по-ново
му? Замысел-то был весьма 
привлекательный. Ремонт
ники, точнее — машинный 
двор, становились как бы 
собственниками всей техни
ки. Ее. по-настояще.му ухо
женную, не просто «спихи
вали» бы, а продавали экс
плуатационникам. Матери
альный интерес мог сцемен
тировать весь процесс, не 
дать ни малейшей лазейки 
халтуре, мог совершенно 
безошибочно высветить те 
«узлы» отношений, которые 
нуждаются в совершенство- 
вантг. Так нет же, предпоч
ли не ломать голову.

О том. что многое в 
«Тунгусовском» еще пока ■ 
удерживается на энтузиазме 
ре.монтной службы, можно 
судить по заработках: ре
монтников. Они откровенгю 
низки. Недовольство разрас
тается, принима1ет конфликт
ный характер. А в бухгал
терии, вместо того, чтобы 
хорошенько задуматься, к 
чему это может привести, 
привычно отмахившотся: 
«Ишь. чего захотели — 
больше нас получать!..».

Не в одной

упряжке
Вообще Молчановский 

район переживает сложное

время—в связи с резкой пе
реориентацией cyryi^ 
командно - административ
ного. РАНО, превратившего
ся в совет с функциями со
вещательно - рекомендатель- 
ньБМи. По сути процесс ос
мысления свершившегося 
■только начался. И это, если 
разобраться, в духе тради
ций: сперва делаем, потом 
задумываемся. Неужели не 
придет в наше перестроеч
ное время день, когда пой
мем окончательно: лучше
затратить побольше време
ни на предварительный, но 
зато углубленный анализ и 
прогнозирование, чем позд
нее с любопытством и изум
лением вникать в то, что 
получилась на практике?

В совхозе «Молчанов
ский». похоже, еще пребы
вают в эйфории по поводу 
того, что «не стало кучи 
проверяющих и приказьюаю- 
щих». Это верно, не стало. 
Никто не спорит, хорошо 

'быть самостоятельными хо
зяевами. Особенно когда 
хозяева прочно, непоколеби
мо уясняют: самостоятель
ность красна не деклараци
ями. а кЬнечны.м результа
том.

Стоит, однако ж, к при
меру, побывать на машин
ном дворе Соколовского от
деления, чтобы погрустнеть 
при виде утонувших в суг
робах КОХРЭЙНОВ и другой 
техники. Здесь, говорят, 
механизаторы объединены в 
арендное звено. Так и на
прашивается мысль: эти лю
ди должны очень заботливо 
относиться к машинам.

■ Увы. Вот стоговоз на спу
щенных баллонах, повело 
его в сторону, изогнуло. 
Практически зафиксирова
ны те же недостатки при 
хранении, что и в «Тунгу
совском».

Об аренде, ее нынешних 
преимуществах и издерж
ках, поведали механизаторы 
Майковокого отделения 
Иван Иванович Майков, 
Борис Петрович Хижнов и 
•Валерий Александрювич 
Зхбарев.

Мысли та'Кие. Их аренд
ный коллектив,' в котором 
10 человек, в первый же 
год добился заметных успе
хов в возделывании зерно
вых и пропашных, в облаго
раживании лугов и пастбищ.

Существенно выросли зара
ботки, дополнительно полу
чили на брата ни много ни 
мало, аж по 7 тонн зерна. 
Возглавил арендаторов-поле- 
водов бывший управляю
щий отделением Анатолий 
Николаевич Лазарев. Жи
вотноводы — те имеют 
свою «автономию», во гла
ве с совершенно самостоя
тельным бригадиром. И 
все-таки «центр» посчитал 
необходимьнм назначить но
вого управляющего. Зачем? 
Не лучше ли было поду
мать, как в ближайшее 
время увязать усилия поле
водов и животноводов хоз
расчетными отношениями? 
А то парадокс: кормами
фер.ма обеспечена вдоволь, 
а с продукцией худо.

— Мы, механизаторы, — 
говорил И. И. Майков, — 
если б были с животновода
ми в одной упряжке, нашли 
способ проконтролировать, 
как корма расходуются.

— А сейчас безразлично?
Замялся человек, промол

чал.
Не раз и не в одном хо

зяйстве области попытки 
включать экономические 
рычаги хозяйствования сза- 
хлебывались» потому, что 
сказавшие «а» не решались 

. на логическое продолжение. 
Внедрение хозрасчета «ма
лыми порциями» да еще и с 
продо|Л1жительнымн пауза
ми способно, в лучшем слу
чае. дать временный 
фект взрыва. Отношение ок- 
р.ужа:ощ»х, продолжающих 
работать по старинке, может 
быть самым «ео1хиданным. 
Скажем, ремонтник цент
ральной мастерской, слы^ 
шавший наш разговор с май- 
ковскими арвндатора.ми, «а 
ходу бросил озлобленно:
|« Развелись куркули, вон 
по сколько зерна' получа
ют...».

Он был неправ, этот сер
дитый. Во-первых, не «по
лучают», а зарабатывают. 
Во-вторых, и ему, ре.монтяи- 
ку, никто не запрещает 
иметь, помимо денежной, 
натуральную оплату. Но для 
этого нужно и ремонтную 
службу «замкнуть» па ко
нечный результат. Сложно? 
Да. пришлось бы поработать 
экономистам, и не только 
им.

(Окончание на 4-й стр.)

РЕДИ одиннадцати 
кандидатов в народ
ные депутаты рес-, 

публиканского Совета по’ 
Кировскому территориаль
ному избирательному окру
гу 696 только две жен
щины, Этот округ — не ис
ключение, Чем объяснить 
такую ситуацию? Неберием в 
возможности женщины как 
политика? Нежеланием са
мих представительниц «сла
бого» пола участвовать в 
выматывающей политиче
ской борьбе? Загруженно
стью бытовыми заботами?.. 
Видимо, всем этим в сово
купности. Тем интереснее 
было побеседовать с женщи
ной, рискнувшей принять 
участие в Выборном мара
фоне, и, что называется, из 
первых уст узнать мотивы 
такого решения. Увы, сде
лать это оказалось не так- 
то просто. Нет, Галина Алек
сандровна Панкратова, пер
вый секретарь Кировского 
райкома партий', не уклоня
лась от разговора и понача
лу легко дала согласие на 
интервью. В течение недели 
мы беседовали несколько 
раз. Я ходила на ее встречи 
с избирателями, пытаясь по
нять, что их более всего ин
тересует, наблюдала ее вы
держанную реакцию на не
ожиданные и каверзные воп
росы, добросовестно запи
сывала ответы. Складывал
ся образ волевой, уверенной 
в себе, эрудированной жен
щины, не теряющейся в са
мой сложной ситуации. Но 
вот беседуем после одной 
из таких встреч, и я вижу 
грусть в глазах, слышу 
нотош HeyBteipeHHOCilH и 
растерянности в голосе, .и 
вдр>т — неожиданное:

— Я каждый день себя 
спрашиваю: правильно ли 
сделала, согласившись уча
ствовать в предвыборной 
борьбе? И дело не в том, 
что боюсь возможного пора
жения (было бы наивно в 
«команде» таких сильных 
соперников переоценивать 
свои шансы) или испуга
лась тяжелых встреч с из
бирателями, их острых воп
росов. Всего этого я как 
раз не боюсь. А вот внутрен
ние сомнения есть; наверное, 
это понятно, я ведь живой 
человек. Только не подумай
те, что собираюсь отсту
пать. Это не в моем харак
тере. Буду бороться до кон
ца.

— И все-такн, Галина 
•Александровна, вы ведь 
женщина, зачем вам вся эта 
нервотрепка?!

— А вот как раз хотя бы 
затем, чтобы женщин защи
щать. Вы посмотрите стати
стику! Более половины ра
ботающих — женщины. Та
кой показатель был только 
в войну. Монотонный, гряз
ный. тяжелый труд. Все 
это сказывается на гено
фонде нации. И при этом 
средняя зарплата по стране 
у мужчин 233 рубля, у жен
щин — 170. А очереди, а 
неустроенный быт, а непри- 
смотренные дети... Говорят, 
уровень Цивилизованности 
общества определяется его 
отношением к женщине. Ис
ходя из этого критерия, что 
мы можем сказать о себе?
А женщине счастья хочет
ся, красивой, привлекатель
ной быть хочется... Мне ка
жется, проблема настолько 
серьезна, что требует разра
ботки специальной респуб
ликанской программы. А для 
этого так необходимо жен
ское представительство в ор
ганах государственной вла
сти республики.

МАНИФЕСТАЦИЯ И МИТИНГ

— 15 лет вы занимаетесь 
партийно - советской рабо
той, то есть принадлежите к 
тем самым «аппаратчикам», 
которых сегодня все руга
ют. Но известно, что «ап
парат», как и сама па]ртия, 
неоднороден. Если условно 
выделить три категории — 
левые, правые, центристы, 
— к какой отнесете себя?

— Как-то в разговоре с 
первым секретарем горкома 
КПСС В. М. Кетовым я вы
сказала мысль, что райко
мам, горкому и обкому на
до существенно «полеветь», 
иначе ничего не изменить. 
На что Владимир Максимо
вич мне ответил: «Ну, вам- 
то «леветй» не надо. вы 
всегда были «левая». Пози
цию. убеждения мне менять 
не надо, они у меня всегда 
были не очень удобными для 
вышестоящих...

— Галина Александровна, 
пять лет вы работали пред- 
седателйм райисцолкома, 
сейчас — первый секретарь 
райкома партия. Где труд
нее?

— В исполкоме работа 
была определеннее. 1^ждое 
утро я знала: меня ждут де
сятки людей, им нужна моя 
помощь. Пусть не всем уда
валось помочь, но' эта ра<к>- 
та была конкретная, реаль
ная, ощутимая. А здесь? 
Много неопределенности, 
результаты не видны. Ска
зывается и общее отноше
ние к партии. Мне сын ча
сто говорит: «Когда ты рабо
тала в райисполкоме, прихо
дила домой просто уставшая, 
а сейчас у тебя какая-то пу
стота в глазах». Выматыва
юсь страшно, а удовлетво
рения от работы нет. Идет 
болезненный процесс пере
осмысления. перераспреде
ления функций меж;^ пар
тией и Советами. Старые 
Советы как бы сжались в 
ожидании перемен, реаль
ной власти в их руках еще 
нет, партийные органы то
же на перепутье. Многое за
висит от того, каким будет 
новый депутатский корпус. 
Нужны хорошие законы, 
учеба депутатов. крепкая 
материальная база Советов.

— А как вы относитесь 
к идее совмещения функций 
председателя Совета и сек
ретаря партийного Комите
та?

— Отрицательно. В про
грамме у меня записано: 
«Председатель Президиум,а 
Верховного Совета РСФСР 
не должен совмещать свой 
пост с руководящей долж
ностью в какой-либо партии». 
Это требование, на мой 
взгляд, должно распростра
няться на все уровни Со
ветов, снизу — до Центра. 
Совмещение — это всегда 
возможное давление.

— А кого из известных 
политических деятелей вы 
бы видели Президентом Рос
сии?

— Народного депутата 
СССР А. Собчака. Мне нра
вятся его радикальная и в 
то же в|ремя взвешенная по
зиция, высокая культура, 
эрудиция.

— Галина Александров
на, согласны ли вы с утверж
дением, что партия начала 
перестройку?

— Нет. Перестройка на
чалась снизу, ЦК лишь под
хватил ее. Хотя преумень
шать роль М. С. Горбаче
ва в этом деле не надо. 
Сегодня партия серьезно от
стает в развитии демокра
тических процессов, приня
тии радикальных решений, 
надо в этом честно при
знаться.

— Хотелось бы знать ва
ше отношение к Томскому 
партклубу.

— Я сама являюсь его 
членом, хотя активно участ
вовать в работе не удается 
из-за отсутствия вре.мени. 
Координационный совет клу
ба собирается в нашем рай
коме партии. Люди в парт- 
клубе разные, но главное, 
что всех объединяет, — же
лание ускорить де.мократи- 
ческие преобразования в пар
тии. Здесь не просто крити
куют, но и предлагают не
что конкретное, в то время 
как в большинстве партор
ганизаций, да и вообще в 
обществе преобладает ниги
лизм над конструктивизмом. 
Есть, на мой взгляд, и не
достатки в работе клуба — 

излишняя поопешность в при
нятии ряда решений, исполь
зование работы в партклу- 
бе для получения политиче-

(Окончание на 2-й стр.)

Диалог с кандидатом в народные депутаты 
РСФСР

НЕСТАНДАРТНЫЙ
ДИРЕКТОР

Надо же было ему так 
поставить себя, чтобы от
крыть бока для тумаков и 
слева, и справа. Знаю Ко
шеля лет пятнадцать. Еще 
с той поры, когда он рабо
тал председателем колхоза 
«1 Мая». Высокими надоя
ми и оборами зерна колхоз 
славился не только на Пер
вомайский район — на всю 
область. Председательский 
кабинет был обставлен зна
менами и дипломами. Дояр, 
кн и механизаторы получа
ли ордена и медали. Кошель 
за свое председательство'по
лучил... шесть партийных 
выговоров.

А теперь его. якобинца 
«застойных времен», нефор
малы прозвали консервато
ром. Это еще самый сносный 
ярлык. В его адрес летяги 
более крепкие выражения. 
Нет, Петр Петрович не стра
дает застенчивостью — отве
чает в том же духе. Как 
paitbme отвечал разного ро
да уполномоченным. Никог
да за сдавом в карман не 
Лез н не лезет. Ни перед 

'секретарем обкома, ’ни пе
ред неформалом. Может, 
язык его и подводит?

Но это слишком простое 
объяснение. Дело не в язы
ке. Дело в позиции. Вот как 
раз о ней наша с ним, ди
ректором совхо.за «Томский», 
беседа.

— Зачем директору де

путатский мандат? — спро
сил я его в конце разгово
ра. —■ Слышал ваше, объяс
нение по телевидению, что 
.мандат поможет строитель
ству второй и третьей, нтат- 
ской, очередей свинокомп
лекса. Я понял так: будет' 
мандат—значит, будет для 
области 30—35 тысяч тонн 
свинины в год через пять 
лет. Что — такая зависи
мость всерьез?

— Вполне. Я рвусь в 
депутаты ради политической 
карьеры. В каждой газете 
читаешь, по радио и теле
видению слышишь одно и то 
же: как накормить страну? 
Но ведь, товарищи дорогие, 
словами-то ее не накор- 
■мишь. От .митингов уже тош
но. Мандат мне нужен для 
защиты сельских интересов, 
ради дела.

■ Так примерно заверши
лась беседа, а началась она 
с обсуждения итогов плену
ма обкома, на котором впе,р- 
вые заговорили об отставке 
бюро...

— Я не был на пленуме, 
не пригласили, — посетовал 
Кошель, — для неформалов 
и членов пархклуба нашли 
места, а для руководителя 
крупнейшего в области хо
зяйства — нет. Да, не скрою 
— обидно. Наверное, и я 
мог сказать что-нибудь пут
ное, Но сейчас не об .этом.

(Окончание на 2-й стр.)
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ских дивидендов некоторыми 
его членами. ' Но в целом, 
повторяю, это интересная, 
полезная организация, ко
торая объединила людей не
равнодушных.

— Читали ли вы нашу
мевший опус В. Солоухина 
о Ленине? Если да, то со
гласны ли с утверждением, 
что Солоухин «очернил» 
вождя?

— ■ Читала. Как писатель, 
■публицист» Владимир Со
лоухин имеет право на 
свою оценку Ленина. Как с 
теоретиком с ним, навер
ное, можно и нужно спо
рить. Но у нас, увы, по- 
прежнему 1Кюе-кто предпо
читает не спорить, а наве
шивать ярлыки.

— Недавно по Томскому 
телевидению транслирова
лась встреча нашнх депута
тов с избирателями, прохо
дившая в Доме политпро
свещения. Мы впервые уви
дели, насколько наш депу
татский корпус, за редким 
исключением, мягко говоря, 
невыразительный. В чем 
здесь, на ваш взгляд, при
чина?

Из семи томских де
путатов только трое про
шли через настоящие выбо
ры. Остальные подбирались 
по принципу: лишь бы че
ловек был хороший. Срабо
тали старые подходы.

— Галина Александровна, 
расскажите, пожалуйста, не
много о себе. Какая у вас 
семья? Какие испытываете 
трудности? Чем увлекаетесь?

...  Обычная семья, обыч
ные проблекы. 'Муж рабо
тает главным инженером в 
автоуправлении «Химстроя». 
Когда 'мы шженились, был 
простым рабочим в автоба
зе. Я тогда училась на ра
диофизическом факультете 
.университета. На первом 
курсе родила сына, потом 
появился второй. А когда за
кончила университет, пошел 
учиться муж — «а вечернее 
отделение ТИСИ. Жили на 
Степановне, снимали угол, 
потом получили комнату в 
общежитии, куда забрали 
еи^е и мать. Сейчас стар
ший сын служит на Даль
нем Востоке, он закончил 
Томское училище связи.

младший после армии по
шел работать в милицию и 
поступил на заочное отде
ление юридичеокото факуль
тета, живет с нами. Серьез
ных разногласий у нас в 
семье не бывает, хотя без 
проблем, конечно, не обхо
дится. Все, ма« у всех. Чем 
увлекаюсь? Люблю приклад
ное искусство, освоила тех
нику лоскутной пластики, 

.дома все делаю своими ру
ками. Люб|ую снободаую 
минуту, в ущерб домашним 
делам, отдаю чтению. Бу
нин, Булгаков, Пушкин, 
Цветаева, Ахматова, Ахма
дулина—мои кумиры. Очень 
люблю Андрея Платонова— 
какой удивительный язык, 
какое предвидение! «Архи
пелаг ГУ.ЛАГ», «Ночевала 
тучка золотая», «Одлян.или 
Воздух свободы» — жест
кая, шоковая литература, 
после нее, как после ожога. 
Стараюсь не пропускать ни 
одной журнальной, книжной 
новинки. Мы еще с двумя 
семьями наших друзей рас
пределились — кто что вы
писывает, в результате име
ем почти всю интересную 
периодику. О литературе, 
особенно о поэзии, могу го
ворить бесконечно, это моя 
слабость.

— А что бы вы пожела
ли избирателям?

— Взвешенности, преоб
ладания разума над эмоция
ми. Успешного выбора сво
его депутата.

Признаюсь, я специально 
избегала вопросов, касаю
щихся предвыборной про
граммы Г. А. Понкратовой 
(смею заверить читателей, 
что она составлена профес
сионально и предусматрива
ет радикальные политиче
ские и экономические меры 
развития России). Меня, как 
и участников встреч с нею, 
больще интересовали ее 
гражданская позиция, отно
шение к широко обсуждае
мым сегодня проблемам. И 
пусть в этот материал во
шла лишь незначительная 
часть вопросов - ответов, 
надеюсь, и они помогут из
бирателям 1составнть свое 
мнение о кандидате в депу
таты.

С точки зрения обычного горожанина, первостепенной 
•задачей профессиональных архитекторов является созда
ние таких условий проживания людей, которые бы наи
более полно соответствовали требованиям лю;|ей к жи
лищам и среде обитания вообще. Передовая часть архи
текторов, соблюдая это условие как непременное, идет 
дальше, в перспективу, предусматривая в своих проектах 
удовлетворение не только возникающих потребностей.

Вторая задача — чисто технического плана, подчи-' 
йена первой: какими архитектурными формами, способа
ми и средствами осуществить создание вышеназванных 
условий.

ния. Жильцы вынуждены 
нужные им вещи (но все же 
лишние в жилой площади 
квартиры) помещать на бал
конах. А это портит внешний 
вид домов, да и не для это
го балконы предназначены. 
Конечно, такие дома несколь
ко дешевле. Но вспомним 
пословицу: дорого, да ми
ло, дешево, да гнило... У 
новосела чувство ликования 
первых после заселения 
дней сменяется на всю даль
нейшую жизнь в такой

Как известно, зимой за
нятость среди сельского на
селения невелика,' и поэто
му там не помешали бы не
большие цехи Н1ЛИ зашдыпо 
вьшуску полуфабрикатов, 
консервов и прочей продук
ции. Тем не менее в переда
че по местному ТВ 25 янва
ря В. Е. Кожемяков сооб
щает нам о создании допол
нительных цехов в городе 
и ни слова — на селе. Соз
дание же таких цехов в го
роде повлечет за собой при-

емую и по сей день. Общее 
количество таких «горячих 
точек» по городу выросло 
до 27, и нет никаких гаран
тий, что в будущем их число 
не станет больше.

Как расценить этот кон
фликт?

Кое-кто рассматривает его 
как противоборство во всем 
правых руководителей-про- 
фессионалов с «толпой», с 
групповым эгоизмом. Горис- 
полком-де лучше знает, ка
кие условия нужны людям.

торые протестов слышать не 
хотят и действуют вопреки 
воле этих избирателей.

Ч ТО КАСАЕТСЯ Том
ска, то даже непро
фессиональный, по

верхностный взгляд на 
|Социально-|быго|В|у|Ю ин
фраструктуру города пока
зывает: наши архитекторы
отстают от требований се
годняшнего времени на де
сятки лет. АПУ горисполко
ма, которое, казалось бы, 
должно в основном зани
маться перспективой градо
строительства, утонуло в 
мелких частностях и до сих 
пор не разработало концеп
ции застройки города на 
ближайшее будущее. Суще
ствующий сегодня генплан 
разработан плохо, во мно
гом спорен и в конечном 
счете не отвечает требовани
ям, о которых говорилось в 
начале этой статьи. Так, ма
ло проектируется объектов 
соцкультбыта, а спроектиро
ванные зачастую территори
ально неудачно связаны с 
жилыми домами. Отсутствие 
спортивных комплексов, ка
фе, булочных, помещений 
для клубов и занятий по ин
тересам, комнат для дет
ского творчества и т. д. и 
т. п.

Противостояние

в  городе практически уже 
нет свободной для застрой
ки земли. И тем не менее 
АПУ все продолжает изыс
кивать ее для строительства 
отдельно стоящих или при
строенных магазинов, кафе, 
почты, контор, гаражей... В 
то время, когда все это мо

жно строить на первых эта
жах новых жилых домов 
мимрорайонов, не занимая, 
таким образом, дополвитель- 
яой земли, и оставлять ее 
для «легких» города — де
ревьев и кустарников.

Ссылка при этом на от
сутствие необходимых кон
структивных элементов не 
выдерживает критики, осо
бенно сегодня. Достаточно 
сейчас - предупредить пред
приятия стройиндустрии, что 
завтра мы не будем поку
пать у них морально уста
ревшие конструкционные де
тали и завтра действительно 
не брать, как нужное поя
вится. Но такая работа не 
ведется. По-видимому, суще
ствующее положение, соз
данное архитекторами и 
строителями более десятка 
лет назад, устраивает обе 
стороны...

Если говорить только о 
жилых домах, то их внеш
ний вид за последние годы 
заметно изменился к лучше
му, хотя индивидуальности 
почти не прибавилось. 
Улучшилась планировка, но 
все так же мало или нет 
вовсе достаточно объемных 
встроенных шкафов или 
иных мест того же назначе-

квартире чувством неполно
ты, неудовлетворенности.

Возникшая несколько лет 
назад и нарастающая тен
денция жильцов новых до
мов строить во дворах коо
перативные погреба вызвана, 
как известно, плохим со
стоянием государственных 
овощехранилищ, их малой 
вместимостью. Люди не хо
тят оставаться без овощей, 
особенно картофеля, положе
ние с которым в этом году 
катастрофическое, и вынуж
дены строить погреба на ме
сте детских игровых площа
док и вместо зелени, так как 
иного места просто не суще
ствует.

Как правило, уничтожен
ное в дальнейшем не восста
навливается. Если развитие 
нашего общества и дальше 
пойдет по этому пути, то мы 
вернемся к натуральному 
хозяйствованию и натураль
ному обмену, а это — рег
ресс. Следовало бы .реконст
руировать старые хранили
ща, а также всячески при
ветствовать первичную пере
работку овощей на местах их 
выращивания, в колхозах и 
совхозах прежде всего Том
ского района, стрюительство 
ими собственных овощехра
нилищ.

ток рабочей силы извне и в 
конечном итоге упрется в 
извечную жилищную про
блему. При такой хозяйст
венной и демографической 
политике нам жилищной про
блемы не решить никогда.

В то же время в городе 
уже не осталось свободных 
мест с уже построенными 
коммуникациями. И тогда 
горисполком, АПУ стали 
«насаждать» дома в уже 
сложившиеся микрорайоны с 
той или иной степенью бла
гоустройства, на детские 
спортивные и игровые пло
щадки, хоккейные коробки, 
на места дворового озелене
ния. И это при том, что 
всего перечисленного, как и 
школ, детских садов, в горо
де и так не хватает.

Реакция населения естест
венна и однозначна; они 
против. К сожалению, она 
не стала поводом для разду
мий руководителей вышена
званных организаций, как 
не стала и основанием для 
формирования новых взаи
моотношений с населением 
— с одной стороны, с пар
тийными органами — с 
другой. Из частных случаев 
такая практика уплотнитель
ной застройки превратилась 
в стойкую систему, применя-

Такой взгляд явно устарел 
и сейчас вызывает лишь ус-

Всем известно большое и 
нарастающее недовольство 
людей во всей стране, в на» 
шем' городе всеми дефицита
ми и прочими негативными 
явлениями, а в общем —хо
дом переспройки. Ньшешняя 
предвыборная кампания про
ходит на фоне этих недо
вольств, на фоне уменьша
ющейся веры людей в Сове
ты, их дееспособность, хотя 
кандидаты в депутаты в 
своих предвыборных про
граммах в своем большинст
ве излагают радикальные, 
конструктивные меры по пе
реориентации всех структур 
управления лицом к народу 
и его нуждам.

На этом сложном фоне
мешку. Более современным социальной, правовой и про

чих неразберих и потрясе
ний создание действующим 
Советом в лице его руково
дителей — депутатов 27 
«.горячих точек»—добавляет 
в городе социальную напря-

и демократичным представ
ляется взгляд общественной 
градостроительной секции 
при Томском комитете изби
рателей. Поддерживая народ
ное движение против такого 
строительства, выступая 
против уплотнительной за
стройки в целом, эта секция 
видит в конфликте в основ
ном политическую сторону, 
суть которой такова.

Как известно, горисполком 
— это исполнительный ко
митет городского Совета 
народных депутатов. АПУ 
подчинено ему и входит в 
его структуру. Председатель 
горисполкома Б. А. Коври
гин, его заместитель по 
строительству А. В. Бонда
рев, а также главный архи
тектор города В. Р. Нови
ков являются депутатами, 
избранными фактически тем 
народом, часть из которых 
сейчас протестует против их 
решений. Следовательно, 
фактически это конфликт 
между избирателями, наста
ивающими на своем, и их 
избранниками в Совете, ко-

женность и неверие в Сове
ты, что однозначно может 
быть расценено как неволь
ная агитация против Сове
тов, как помощь противни
кам перестройки. Тем уди
вительнее видеть, что эти 
люди, а также начальник от
дела планирования город
ской застройки АПУ Ю. Д. 
Не договоров — «крестный 
отец» этих «горячих точек» 
— выдвинуты в депутаты 
следующего созыва...

Пора подводить итоги, 
они неутешительны. Глав
ный из них — основная 
градостроительная задача 
горисполкомом, его АПУ и 
прежде всего их руководите
лями не выполнена. Осталь
ные выводы читатель пусть 
сделает сам.

В. ТАРАКАНОВ, 
кандидат в депутаты го

родского Совета, избира
тельный округ № 83.

Т. ВИНАРСКАЯ, 
Фото в . ВОЛКОВА.

Куда же мы 
«прирулим»?

Нестандартный
дир е к т о р

они уже в поле. Еду в 10 
часов вечера — они еще в 
поле. А как все убрали! Ни 
клочка, ни стебелька не по
теряли. Чистая работа. Ньш- 
че говорят: «Дайте нам еще 
3—4 гектара под картошку». 
Дадим. Таким можно верить. 
Есть, к  сожалению, и дру
гие...

Но, чтобы вести дело так. 
как следует, нужна твердая, 
компетентная власть.

— Чья власть? (Советов?
(Окончание.

Начало на 1-й стр.)
Мне, откровенно говорю, 

как-то не по себе, что двести 
членов обкома пасуют перед 
горсткой неформалов. Го
товы и заигрьшать с ними, 
и заискивать... Думаете, 
для консолидации? Как бы 
не так! Просто для того, 
чтобы спасти свои места. 
Чтобы демократичнее вы
глядеть в их глазах. Не бо
лее того. Нет искренности 
-- видно невооруженным 
r.iaso.M. Да, есть, слава богу, 
среди членов обкома люди, 
твердо стоящие на своих по
зициях, но ИХ! мало. Больше 
шатающихся to  туда, то сю
да. Самое страшное, по-мо
ему, в лицемерии, двойст
венности, в половинчатости 
высказываний. И народу 
еще горше от таких зрелшц.

-- Но ваш партком тоже 
предлагал принять решение 
об отставке обкома...

• Предлагал не партком, 
а его секретарь. Причем 
предлагал принять решение 
от имени всей парторганиза
ции совхоза. Я не вьщержал, 
встал. А вы, говорю секре
тарю, спросили мнение ком
мунистов? Почему уверены, 
ч'го они думают та«, а ие 
иначе? Разве это демокра
тия •— заявлять от имени 
людей, мнение которых не 
знаешь?. Задумались. Стран
но получается; критикуем 
обком как раз за то, в чем 
сами в первую очередь ви
новаты. Нет, я не в востор
ге от бюро обкома и его сек
ретарей, но нельзя же дей
ствовать анонимно, испод
тишка. Это демократия на
выворот.

— Действовать... Помню, 
когда кипели споры вокруг 
того, строить или нет в Том
ске завод БВК, то «зеле
ные» зачислили вас в ряды 
сторонников строительства. 
Не с того ли времени у вас 
с ними начались поединки?

- Они просто не в курсе 
дела. Я был и есть самый, 
может быть, непримиримый 
противник БВК, так как я 
ветврач и хорошо знаю, что 
это такое. Ну а ярлыки на 
меня и тогда вешали. В об
коме, например, зная, что я 
категорически против БВК, 
называли .экстремистом.

А когда я еще выступил 
против строительства второй 
очереди свинокомплекса ря
дом с первой, вообще хотели 
снять с работы. Теперь все 
убедились: строить еще один 
ь-омплекс близ Светлого эко-

шопически небезопаоно.
Надо было в Ущербе: там
лес, простор... Но шишки 
снова на меня, уже от «зе
леных».

— Ваши выпады против 
неформалов многими, в том 
числе и журналистами, вос
принимаются однозначно: 
вы против демократии...

— Я катещрически про
тив митинговой демократии, 
которая, если, присмотреть
ся, не что иное, как анар
хия. Сейчас ведь как: чем
гроюте и злее крикнешь на 
митинге, тем ты радикаль
нее, получишь больше одоб
рений. К добру это'не при
ведет.

С другой стороны, канал 
может быть демократия в 
условиях дефицита? Вот 
вам, корреспонденту «Из
вестий», когда едете на своей 
машине по городу, милицио
неры честь отдают? Не’г? 
Правильно! А секретарям 
обкома отдают. Почему? Или 
другой пример; зайдите в 
обкомовскую ■столовую и сту
денческую или заводскую— 
и сравните. Есть равенство? 
То-то. О какой же демокра
тии мы тогда говорим?

И еще один пример. Вы- 
cTvnaer нарюдный депутат 
СССР С. Сулакшин по те
левидению и призывает не 
отдавать голоса за того-то и 
того-то. по!путно называя их 
чуть ли не преступниками. 
И ничего, ему сходит с рук. 
А ведь он тоже ратует за 
правовое государство... Ска
жи я о нем его же словами 
— члены его клуба вознего
дуют: Кошель — антиде-
MoiKpaT, диктатор.

Мы сейчас все страдаем 
от дефицита: нет в магази
нах то одного, то другого. 
Но меня лично больше все
го тревожит дефицит сове
сти. Д ^иц и т чести. Дефи
цит дела.

— И, как на всякий де
фицит, на них тоже подня
лись цены...

— Причем тоже до уров
ня мировых...

— Оказывается это на 
производстве, на экономике?

— Напрямую. Год назад 
мы в совхозе ввели оплату 
от валового дохода. Почти 
аренда. Что заработал, то и 
получай. Больше сэконо
мишь — больше получишь. 
И на чем, думаете, стали в 
цехах экономить? На вита
минах для животных, на 
кормах. Неважно, что будет

завтра, лишь бы сегодня 
сорвать куш посолиднее. В 
результате зарплата повыси
лась, а производство мяса 
уменьшилось. Все это уда
рило бумерангом.

— Бумерангом бьют и 
другие цены...

— Вы имеете в виду то, 
что на продукцию села це
ны заморозили, а на про
мышленную разрешили до
говорные? Это очень плохо. 
Сильно бьет по селу.. Такая 
вот иллюстрация. Совхоз 
берет на свои нужды около 
13 миллионов кубов газа. 
Расплачиваемся мы с 
«Томсктрансгазом». Там уз
нали, что напш потребности 
увеличились до 17 миллио
нов. И что сделали? Сокра
тили плановые поставки до 
5 миллионов. Если хочешь 
брать остальные кубы (а 
ведь зцают, не отвертимся), 
плати как за договорные, в 
пятикратном размере. Раз
ве не разорение села? До 
чего в само.м деле дошло: 
раньше «КамАЗ» стоял 7 
тысяч рублей, теперь —
19 тысяч. Камазовская тон
на дороже тонны мяса. Как 
тут накормишь страну?

— Может, действительно, 
выход в аренде, в коопера
тивах? Как, Петр Петрович, 
вы к ним относитесь?

— Думаю, что мы, то 
есть совхозы, с кооперати
вами не в равных услови
ях. Скажем, кооператив про
извел продукции на 92 мил
лиона рублей. Хорошо! Но 
из них он присвоил себе 62 
миллиона, почти 70 процен
тов. Из 10 рублей семь по
шло в карман. В совхозе из 
десятки идет на зарплату 
лишь рубль. Потому что нам 
надо и жилье строить, и 
объекты соцкуль^гбыта, и' 
улучшать условия труда, и 
страховку платить, и т. д.

В том, что арендаторы 
умеют работать, я убедился 
сам. У нас в прошлом году 
работало такоё звено: Бол
дырев, Мезин, Литвинович. 
Втроем они взяли поле в
20 га. В засушливое лето 
вырастили и собрали корне
плодов по 300 центнеров, а 
кукурузы — по 460! Кроме 
того, заготовили 200 с лиш
ним тонн сена. Если раньше 
этим были заняты десять 
механизаторов, да еще все • 
лето их опекал с пяток вся
ких начальников, то теперь 
— только трое.

Конечно, заработали они

— Да, но только в том 
случае, если крепкими бу
дут прежде всего сельские 
и поселковые. • Крепкими 
экономически. Чтобы все 
отчисления от прибьши пред
приятий, квартплата и так 
далее поступали именно к 
ним. Е1сли деньги уйдут хоть 
в облисполком, хоть в рай
исполком — их там не най
дешь, это ничего не даст. Я 
сужу по Светлому. Пока в 
нем хозяином не станет по
селковый Совет — порядка 
не жди. Ни бройлерная фаб
рика, ни наш совхоз, ни ка
кое другое предприятие его 
не заменят. Они все равно 
будут тянуть к себе. Толь
ко Совет может быть объек
тивным.

хорошо. Но ведь и работа
ли! Еду в 7 часов утра —

Он, став хозяином, будет, 
кстати, заинтересован и в 
лучшей работе предприятий: 
чем больше их прибыль, тем 
больше будет ему отчисле
ний. Для блага людей.

Вот тогда я и сяросил 
Кошеля, зачем ему, дирек
тору, депутатский мандат.

— Я не кривлю душой, 
— не раз_ловторял он, — 
для того, чтобы утроить про
изводство мяса и наладить 
его переработку на месте. 
Для цеха переработки мы ис
пользуем модуль, предназ
начавшийся для завода 
БВК. Монтировать оборудо
вание . будут итальянцы, 
ждем их в феврале...

Насколько я знаю Коше
ля, он никогда не отступал
ся от намеченного. И никог
да не вписывался в обще
принятые рамки. Его поступ
ки многим казались и кажут
ся неожиданными, нелогич
ными, даже беош^ашными. 
Работая главветврачом Пер
вомайского района, он вгоря
чах, как тогда восприняли, 
заявил, что если ему дове
рят колхоз «1 Мая», то он 
выведет его в передовые. 
Посмеялись, но доверили. 
Вывел.

Его самого потом переве
ли в Томск, назначили на
чальником отдела в тогдаш
нем облсельхозуправлении. 
Затосковал Петр Петрович в 
теплом кабинете, попросился 
в хозяйство. И стал дирек
тором совхоза.

Но в чем же причина его 
неуживчивости ни с «левы
ми», ни с «правыми»? На
верное, в том, что всегда 
остается самим собой. Пото
му и нестандартен...

А. СОЛОВЬЕВ.
Совхоз «Томский».
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ПОТОМСТВЕННЫЙ
У Ч И Т Е Л Ь

Чагина Светлана Павловна, директор неполной сред
ней школы поселка Александровского,—кандидат в де
путаты областного Совета по 87-му и^ирательному ок
ругу.

Светлана Павловна — потоМ|Стветный учитель. После 
окончания в 1972 году Томского государственного пед
института по распределению попала в Александровское, 
где до 1979 года р а ^ а л а  учительницей. А потом согла
силась стать директором школы, как она говорит, «на 
один только год». А руководаот школой уже одиннадцать 
лет.

Основным в своей программе С. П. Чагина считает 
решение социальных вопртсов, а именно—заботу о воспи
тании подрастающего поколения. Она считает, что, наря
ду со многими проблемами нашего-общества, эта — но
мер один. Ведь от того, как мы воапитаем нашу моло
дежь, зависит и наше будущее.

Воплощение своих замыслов Светлана Павловна видит , 
в строительстве новых школ, дошкольных учреждений, 
спортивных сооружений. За примерами, как этот вопрос 
.решается сейчас, ходить далеко не надо. Уже две пяти
летки собираются в Александровском .строить новую 
школу, а  воз, как говорится, и яьше там. А ведь в 
старой уже учится более четырехсот детей, хотя рассчи
тана' школа максимум на 250. В жилом микрорайоне 
нет спортивных площадок. И ничто не может служить 
оправданием их отсутствия.

Не остались забытыми в ее предвыборной платформе 
и пожилые люди, их заботы и проблемы.

Светлане Павловне предстоит трудная борьба, ведь у 
нее сильные соперники; председатель .^исполкома 
Ю. В. Битко и главный геолог Александровской нефте- 
газоразведонной экспедиции В. И. Седунов. Но она на
деется на поддержку избира-телей: ведь дети—наше бу
дущее.

А .родилась С. П. Чагина 5 сентября 1949 года в Фе- 
досеевке (деревня, нынче не существующая) Молчанов- 
ского района. Муж, Олег Федорович Чагин, работает на
чальником авростанции. Растят двоих детей — сьша и 
дочь', старшеклассников. И проблем с их воспитанием не 
имеют, так как и в семейной жизни сказьшается опыт 
потомственной учительницы.

Проходила у нас в совхо
зе «Заря» в деревнях Ново- 
рождественка и Романовна 
встреча с кандидатом в на
родные депутаты областного 
Совета Н. Г. Грачевым. К 
сожалению, времени было 
мало, так как собирались 
прямо в «красном уголке» 
на ферме, люди торопились 

, коров доить и вопросов за
давали мало. Но вот потом, 
опу(тгя некоторое время, по
размыслив, стали спраши
вать друг друга: кому же
верить? Может быть, мы не 
так что-то поняли, но, по сло
вам Грачева, партия нзжшяа 
себя как направляющая и 
ведущая опт-. И мы, мол, 
теперь оказались в тупике 
по BiBHe парт.ии, иоторая-де 
не туда «прирулила».

Пусть и упрощаю сказан
ное, утрирую несколько, но 
главный смысл остается. 
Так, что же, нам теперь без 
капиталистов не обойтись? 
Они у нас понастроят свои 
заводы и будут учить, как 
работать? Сплава богу, что 
только промышленность обе
щают отдать во временное 
пользование империалистам. 
Слава богу, что сельское хо
зяйство не планируют в чу
жие руки отдавать. Значит, 
понимают, в том числе и в 
высших инстанциях, что своя 
ржаная краюха куда слаще 
заморского крещеля и лю
бых деликатесов, подарен- 
иых нам, как 1шщим мило- 
стьшя.

По словам Грачева, буду
щее—за частной собственно
стью. Совхозы и колхозы 
изжили себя и не в силах 
прокормить народ. Но, по
звольте спросить вас, вы, 
что, хлеб и молоко аме|ри- 
наяское едите? Да, у нас 
дорогие продукты питания, 
и государство доплачивает 
дотацию, чтобы могли ку
пить и самые яиэкооплачи- 
ваемые. Но я не .уверена, 
что в  Америке продукты 
питания дешевле. Не так 
уж у них все идеально, 
если и голодающие есть, и 
безработных немало...

Хорошо, отдадим мы всю 
землю в частные руки. А 
что, скажите, делать той 
части крестьянства, кото
рая не в силах обрабаты
вать ее? Как жить им, .оди
ноким людям, безродным 
старцам, больным, потеряв
шим здоровье на поистине 
каторжной нрестьянакой ра
боте? Пенсии не хватит. Как 
им жить? Как выучить, на
кормить, обуть детей? Сов
хозов ведь не будет, а ча

стник не возьмет маломощ
ную рабочую силу (это вид- 
но на примере и арендных 
звеньев).

Не согласна я  с такой пер
спективой! Наша Сибирь еще 
пока не разграблена. Так 
зачам нам’ японцы либо еще 
кто, мечтакхщий похозяйст
вовать на ее неосвоенных 
просторах? Россия кровью 
сыновей своих, отстояла пра
во на нашу землю. Так за
чем же сейчас нам предла
гают добровольно пойти в 
рабство и зависимость от ка
питалистов?

Да, мы отстали, но не ш- 
столько, чтобы ударяться в 
панику. Не такие мы тупые 
и глупые, как кое-кто пы
тается предста’вить. Надо, 
чтобы ученые зря хлеб не 
ели, а руководители не ру
ками разводили, а отраба- 
тьшали зарплату, как за 
границей. ?£рестьянин же, 
слава богу, сам не съест, а 
всех накормит. И рабочий 
человек в городе ценности 
материальные создает. Вот 
от наших взаимоотношений 
и зависит будущее страны...

Еще на встрече было ска
зано, что гортд задолжал 
селу. В этом есть и пятя 
вина, Николай Григорьевич. 
Прежде всего—как руково
дителя района. Где же вы 
раньше были? Во всяком 
случае, надо не прос’ю при
знавать эти долги, но и де
лать все, чтобы вернуть их.

В одном я согласна с Гра
чевым. Да, отделение церк
ви .от государства ударило 
по нашему будущему, по на
шим детям и внукам. Ведь 
испокон веков церковь учи
ла почитать родителей и 
старших, учила доброте, ми
лосердию, оосхрадаяию, вос
питывала любовь к Отече
ству, к природе, людям. И 
мы потеряли такого воспи
тателя нравственности... 
Поэтому надо пойти навстре
чу людям, разрешить строи
тельство церквей и в селах. 
Дать возможность престаре
лым людям и памолитьс”',, 
соблюсти обряды.

А еще хочется. чтобы 
Н. Г. Грачев все же отве
тил на вопрос, который я 
задала на встрече: «Как он 
иояимает лоз(унг «Вся 
власть—Советам!» и что ду
мает о структуре этой вла
сти в современных услови
ях?».

С уважением 
кандидат в депутаты 

сельского Совета,
рабочая совхоза «Заря»

Н. ШУЛЬГА.
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в . ЭРВОЛЬДЕР. 
ЪЕВФото А, ВАСИЛЬЕВА,

Резкое повышение зара
ботной платы партийным и 
советским работникам выз
вало МНОГО разговоров и воз
мущений у  иаселения. Гово
рят, каждый рубль должен 
быть зарасботан. Но отраба
тывают ли свои рубли ра
ботники Советов на местах? 
На территории нашего Ма- 
ЛИНОВ1СКОГО сельского Совета 
Кривошеинского района

имеется
пункт.

один населенный 
Проживает здесь 

585 человей, в том числе ра
бочих- совхоза—220. Создан 
у нас всего один совхоз— 
«Новая заря», никаких коо
ператоров и арендаторов 
нет. Есть у нас восьмилет
няя школа, кл;^, библиоте
ка. ‘Учителя 'получают . зар
плату в роно, работники 
детсада — в совхозе, Г
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У  нас есть
уверенность
Неожиданно дл!Я себя мы 

стали довереиными лицами. 
Наш кандидат, Игорь Ни- 
колаович Крутов, балло
тируется в областной Совет 
по 182-iMy 1избврательному 
округу.

Сейчас всех тревожит, 
как охраняются наше доб
ро, наши 1квартнры, каков 
порядок на улицах и доро
гах и почему милиция 
слабо борется с преступ
ностью. Крутов, как проку
рор области и член времен
ного комитета по борьбе с 
преступностью, немало де
лает, чтобы снять эту оза
боченность.

Туги гордиевы узлы чело
веческих отношений!..

С этого начинал Игорь 
Крутов, и не всегда ему, 
как говорится, "копейка па
дала орлом вверх. Но 
«специалист,—как определил 
великий датчанин Нильс 
Вор, — это тот, НТО знает 
некоторые привычные
ошибки в своем деле и 
умеет их избегать». В на
шем городе Крутов получил 
практическую закалку и 
стал специалистом своего 
дела.

Упорства Игорю Нико
лаевичу не занимать. Он из 
семьи "поморов: его отец
всю жизнь проработал в 
фактории на берегу нелас
кового Варенцева моря.

Короткий опыт работы 
Съездов народных депута
тов и сессий Верховнаго 
Совета СССР убедил всех, 
что они не могут квалифи
цированно работать без 
юристов. И наш областной 
парламент, если в нем то
же должен верховенство
вать закон, нельзя пред
ставить без знатоков пра
ва. Мы надеемся, что вре
мя, когда провинциальная 
власть действовала *вкривь 
и вкось, «свирепствовала в ' 
приказе», ушло в прошлое.

Что греха таить: комаяд- 
нотадашнистративная cHCieh 
ма пока не только выше 
прокурора, но и выше за
кона. Вот тючему работать 
трудно, порою и ему «не 
по зубам» те, !КТо создает 
искусственный i Д€фицитV 
1яод!у!стил«л>уствует ворам,: 
спекулянтам и дельцам 
теневой экономики.

^у5нако правопорядок — 
это *не призывы и лозунги, 
их у нас как раз в избыт
ке, а повседневная кропот
ливая :работа над его ук
реплением. Сйекулянта и 
вора словами не прой
мешь. И сам он с повин
ной не пойдет. А, чтобы 
схватить преступника за 
руку, надобно уменье.

В 1961 году Крутов по
сле окончания Саратовского 
юридического института на  ̂
правлен в Томск. Молодой 
юрист не пытался, как сей
час широко принято, хит
роумными путями остаться 
за Уралом. «Раз надо, 
значит, надо» — вот прин
цип, которым жила юность 
в дни хрущевской «оттепе
ли».

Диплолшрованный нови
чок Крутов в прокуратуре 
начинал, как все,—с долж
ности .рядового следовате-1 
ля, с самой перегруженной, 
самой (Непрестижной, сан 
мой нервной работы. Толь
ко со стороны каждоднев
ные поиски местного Шер
лока Холмса кажутся за
хватывающе интерёсными. 
На самом деле далеко не 
так... Это в кабинете следо
вателя плачут i нравствен
но и физически иэракен- 
ные люди. Это ему нагло 
улыбаются отпетые зцулв- 
«ц, хорошо спрятавщие 
концы ,и уверовавпше в 
OBOIO,' базнаказагшость. Это 
у него овидетели прикиды
ваются агнцами божьи
ми, пытаясь выгородить 
приятеля или, наоборот, 
«утопить» своего врага.

Это мы знаем не пона
слышке и не по казенным 
характернстикам. Один из 
нас много лет видел его 
как бы со стороны, с по
зиции судьи; |Цриходилось 
рассматривать /его следст» 
венные материалыЦ ' дру
гой — как бы язнутрн: 
работал с ним в одном 
коллективе. Почти четверть 
века Крутов трудился в 
прокуратуре города Том- 
ска-/7. Следовапсель, за
меститель прокурора и 
прокурор города — вот 
ступени его профессиональ
ного роста.

Не надо жизнь прокуро
ра в застойные тсды рисо
вать, как тишь и благодать. 
Уже тогда прокуроры би
лись с командно-админист
ративной системой. И  гго- 
гда она не признавала ни 
Конституции, ни других 
законов, которые к тому 
же были деформированы ей 
в угоду. Наш кандидат мо
жет привести не один при
мер, когда его усилия от
стоять закон рж»бивались 
об эту каменную стену.

И сейчас многие знают, 
накую дуэль он и его по
мощники ведут с Томск- 
лесурсом, требуя восста
новления на работе неза
конно уволенной женщины. 
До сих пор существуют 
пресловутые списки №№ 1 
и 2, огораживающие пра
во иеспргшедливо уво
ленного. идти в суд — ему 
разрешено лишь хождение 
по ведомству. И прокурор, 
видя всю незаконность при
каза администратора, тоже 
должен со своими протес
тами двигаться по ведомст
венному кругу.

Юристы пишут: нарушен 
закон, требуем восстано
вить ■ справедливость. А чи
новники им в ответ: без
вас знаем, :куда повернуть 
дышло. Сейчас Крутов все 
бумаги направил' в проку
ратуру Союза. Может 
быть, там сумеют пробить 
брешь в стене, в которую 
он уперся в Томске.

Предвыборная программа 
Игоря Нидолаевича ясна н 
понятна; решительное уси
ление борьбы с преступ
ностью, искоренение всех 
условий и причин, ее, по
рождающих. Полное верхо
венство закона. Считает, что, 
пока власть не перешла к 
Советам, прокурор не смо
жет стать настоящим оком 
народа. В наше смутное и 
переходное время депутат
ская трибуна поможет ем^’ 
участвовать в демонтаже 
командно - адмгинистратив- 
ной системы. Мы верим, 
что живем накануне этого. 

'Вот почему согласились 
стать его доверенными ли
цами.

Наше государство должно 
быть не только правовым и 
демократическим, но и 
сильным. У преступников, 
правонарушителей и дельцов 
теневой экономики и в са
мом деле должна гореть 
земля под ногами! Мы ста
ли довереиными лицами по
тому, что доверяем этому 
профессионально подготов
ленному, честному и поря
дочному юристу, простому в 
общении, дост^ному и ши
роко демократичному.

Уверены, что он, как и 
мы, — за перестройку.

В. МАЛЬГИН, 
старший консультант 

Томского (юлсуда, 
член Союза журналистов 

СССР.
в . САМОЙЛОВ, 

следователь по особо
важным делам i^Kypai^- 

ры г. Томска-7.

М ама — кандидат
в д е п у т а т ы

По избирательному окру
гу № 2 в Томский городской 
Совет выдвинута Хаммато- 
ва Эльвина Георгиевна. Хо
чется рассказать об этой 
замечательной жентцине и 
ее очень дружной семье.
' Так вот, мы с мужем 

знаем Эльвину давно. Еще 
студенткой она радовала 
своей энергией и любозна
тельностью, добротой и от
зывчивостью. Девушка успе
вала везде; вьшускала фа- 
нультетскую стенгазету, ве
ла наблюдение’ за серебрис
тыми облаками, вместе с 
нами участвовала в экспеди
циях по изучению Тушус- 
скц^о .метеорита и в .метеор
ных патрулях. Где-то на по. 
следних курсах Эльвина вы
шла замуж за студента-ме- 
дика, будущего детского хи
рурга. Мой муж читал оту- 
дентам-астрономам спецку^ 
по астрофизике и однажды 
сообщил мне: «А твод Эль
вина на переменах что-то 
вяжет. Кажется, детское». 
Эльвина готовилась стать 
мамой.

Теперь у Хамматовых че

тыре сьша и дочка — пя
теро! Усталыми мы их ви
дели, но чтоб уныльши... Ни
когда. Всегда гостеприим
ные, приветливые и улыб
чивые. Папа Наиль находит 
время поиграть на гита(рю, 
сочинить и спеть со1&твен- 
ные песни, а мама Эльвина 
угощает гостей такими по
мидорами и огурцами собст
венного посола!

Наиль Рафаилович должен 
много работать, врачей у 
нас зарплатами не балуют. 
Но уж отпуск-то он старает
ся провести с макоимальной 
пользой: нынче забрал, с
собой старших мальчиков, и 
с рюкзаками, по болотам и 
тайге шли к месту падения 
Тунгусского метеорита. Де
ти должны знать не на сло
вах о молодости родителей!

На Эльвине Георгиевне, 
инженере СФТИ, весь Дом 
держится. У нее не только 
доброе сердце, но и золотые 
руки, все она умеет; и 
сшить, и связать, и постря
пать. Сколько сейчас immiyr 
о недостатках трудового и 
нравственного воспитания

детей! А в семье Хаммато
вых все пятеро добрые, здо
ровые и веселые. Как ра
достно смотреть, когда они 
приезжают на выходные дни 
работать на мичуринском 
участке: кто копает, кто по
ливает, кто пропалывает, 
кто сажает — всем есть де- 

Причем не родителямло.
помогают, а именно работа
ют, получают от этого удо
вольствие.

Самостоятельность буду
щих мужчин из семьи Хам
матовых вызьшает уваже
ние. Мне кажется, что уклад 
таких семей должны бы изу
чать социологи.

Олюина Георгиевна — 
среди активисток клуба 
«Многодетная семья». Мо
жем с уверенностью ска
зать: если Эльвина Георги
евна станет депутатом гор
совета, то будет кому гра
мотно решать проблемы ма
теринства и детства в нашем 
Томске.

Н. ФАСТ, 
мать троих детей, 

старший научный сотруд
ник ТГУ.

Д У  л и  З А Р П Л А Т А ?
вот вдруг устанавливают 
оклад председателю испол
кома 400 рублей, секрета
рю — 310 рублей. Если
взять еще северные надбав
ки. то сумма увеличивается 
значительно. Я подочитал на 
Й/суге, что ежедневная 
зарплата предоедателя со
ставляет 29 рублей. В то 
время как у нас есть пеи- 
с'ионерки, которые получа

ют чуть больше в месяц!
В нашем районе из деся

ти сельских Советов больше 
половины с населением ме
нее тьюячн человек. Как 
тут сравнить работу нашего 
председателя и председателя 
районного Совета? А зар
плата почти одинаковая.

Нам объясняют, что в 
связи с повышением зарпла
ты в Советы придут умные

и грамотные люди. Но я 
думаю, что ни кандидаты, 
ни доктора наук в сельские 
Советы никогда не при
дут — будем избирать из 
числа местных.

Считаю, что с этими воп
росами будущим депутатам 
предстоит серьезно разо
браться.

И. ГРИШАНОВ.
Кривош еинский район.

т

■
в

Он из многодетной семьи. 
Его средний б(рат был сле
сарем судоверфи, две 
сестры — медицинские ра
ботники, третья — воспи
тательница в детском саду. 
Не в золоте и бархате 
«поднимался на крыло» 
наш кандидат. Только воля 
и семейная закваска , сдела
ли его тем, кем он стал. 
Такое же упорство помог
ло и младшему из брать
ев — Александру — без 

звонков и протекций посту
пить в Московский универ
ситет и стать комментато
ром Центрального телеви
дения, народным депутатом 
СССР.

i

I
V-:

«Круглый стол» редакции

Ч ТО  М О Ж Е Т  Ж Э У ?

Странно, но в коммунальной службе многое делается не 
так, как подсказывает здравый смысл, а скорее как в коро
левстве кривых зеркал, — все наоборот. Трудно поверить? 
Мы уже приводили высказывание начальника трамвайно- 
троллейбусного управления Н. В. Шутова: «Если мы мало пе
ревезем пассажиров, значит, не получим доходов и в итоге 
окажемся в убытке. Если же постараемся больше выпускать 
вагонов, возрастут расходы и они тоже приведут к убыткам».

Оказывается, в подобных условиях работают и производ
ственные жилищно-ремонтные тресты (ПЖРТ).

— Мы организовали свои участки резинтехнических из
делий, столярных работ, нужна нам пилорама, — говорит 
начальник планового отдела ПЖРТ Г. П. Беленкова. — Но на 
зто потребовались дополнительные расходы. И снова в ито
ге будут сверхплановые убытки.

— Выходит, ничего не делать — для вас даже лучше?
— Выходит, так.

Каждый день в редакцию областной газеты звонят томи
чи и высказывают претензии в адрес коммунальных служб: 
то холодно в квартире, то потекли трубы, то канализацион
ные стоки залили подвал. О проблемах сантехнического об- 
служнвання мы уже рассказывали в корреспонденции «Где 
ключик?» на примере Кировского района. На этот раз за
«круглый стол» редакции сели мастера, начальники ЖЭУ,

—ЧРТ 'руководители ПЖРТ Советского района.
В разговоре приняли участие начальники ЖЭУ Ж 5 Р. И. 

Желудно, № 16 — 3. И. Вылцан, Ж 6 — А. Г. Козлов, Ж 12 
— А. А. Дергунов, мастера: С. П, Андреев (Ж 3), О. В. Ящен- 
ко, С. И. Попова (Ж 16), Ю. Н. Зырянов (Ж 6), и. о. начальника 
общестроительного участка Е. Н. Ковалев, начальник плано
вого отдела Г, П. Беленкова, заместитель начальника ПЖРТ 
В. Д. Беляев и начальник ПЖРТ Советского района В. Э. 
Шиллинг.

Корр.: — Если судить по 
звонкам и письмам, созда
ется впечатление, что в 
ЖЭУ подобрались либо 
черствые н бездушные лю
ди, либо что-то сильно ме
шает им помогать жителям.

В. Шиллинг: — Хочу
сказать, что у нас подобра- , 
лись добрюсовестные това- 
ршци. Те, кто приходит 
только из-эа жилья, — не 
выдерживают и уходят. Ос
таются те, кто предан, хо
тя у них и удлиненный ра
бочий день, и ночью нет 
покоя.

— Корр.: — В первую
очередь со своими житей
скими заботами люди обра
щаются в ЖЭУ.

3. Вылцан: — Я 12 лет 
в этой системе и чувствую, 
работать стало труднее, и 
намного. Сами люди изме
нились, их психология. В 
основном у жильцов преоб
ладает и}кдивенческое на
строение. Мужчины сплошь 
какие-то беспомощные: у
них не хватает сил следить 
даже за порядком в подъ
ездах — чтобы не ломали 
двери, не били стекла. Не 
могут вразумить подрост
ков.

Конечно, у нас есть про
блемы, нацрямер, со свар>- 
кой, материалами. А люди 
требуют (и они правЬй): 
обеспечь сегодая, сейчас. У 
нас же аварийная слузкба 
не успевает. На нашем уча
стке половина домов экс
плуатируется по тридцать 
лет, 30 из них—ветхие, а за 
год капитально отремонти
ровали только... два.

Е. Ковалев; ~  Нам за 
два года дали всего лишь 
один сварочный аппарат. А 
до этого не было ни одного. 
Сами электросварщики со
бирали для себя всякими 
правдами и неправдами.

Сейчас 5 звеньев, и все

укамплектованы. Но этого 
тоже недостаточно: надо
бы обязательно иметь в 
запасе один-два сварочных 
аппарата, потому что заяв
ки на такие работы идут по
стоянно.

Р. Желудко: — У нас
все дома (а. .их 64) на за
платах. Сегодня- только на 
сварку получены 24 заявки, 
в некоторых домах надо ме
нять участки труб. Для на
шего ЖЭУ нужен постоян
ный сварщик. И он был. 
Но ему для переезда на 
другой объект приходилось 
по 2—3 дня ждать машину. 
Практика подсказывает, что 
сварочное звено должно 
быть мобильным и выпол
нять в день по 4-—5 зая
вок. На новый год в план 
капитального ремонта сан
техники опять включено 
только два дома.

ЖЭУ — это экоплуатаци. 
онный участок, а мы зани-' 
маемся и текущим, и даже 
кацитаяьнььм ремонто.м. А 
должно быть так: потек
кран — взял сантехник в 
ЖЭУ прокладку и сделал, 
нужна раковина — то же 
самое. У нас же ничего нет.

А. Козлов; — В наш 
участок входит Заисток. Он 
весь из деревянных старых 
домов, есть даже с 1880 
года, с печами старинной 
кладки. 11 лет я слышу 
разговоры о том, что будет 
у ПЖРТ своя база с меха
ническим и столярным це
хами... Деревообрабатыва
ющие станки очень уж ста
рые. Нет пиломатериалов, а 
ведь есть дома, в которых 
провалились полы, прогни
ли балки.

Да что говорить, если да
же гаран: ПЖРТ не имеет 
ни приточной, ни вытяжной 
вентиляции, водители в мо
розы не могут педаль про
давить. а надо срочно сва

рочный аппарат доставить 
для устранения неисправно
сти в жилом доме района...

Корр.: — Первый, кто 
встречается лицом к лицу с 
жильцами, — это мастера 
ЖЭУ.

Ю. Зырянов; — Сегодня 
проблема — текущий ре
монт псиюв. Люди вынужде
ны ходить на поклон. Счи
таю, в год на участке нам 
надо капитально |ремоити- 
ровать по 5—6 домов. Это 
минимум. У нас два дома 
отдали кооперативу. Они 
начали с того, что один 
полностью снесли и хотят 
строить заново. Это не дело. 
Нужно по ремонту деревян
ных полов организовать 
строительную организацию.

А. Козлов; — Еще одних 
тунеядцев кормить... Лет 
десять назад я предлагал по 
пер. Комсомольскому по
ставить пилораму и завезен
ный- круглый лес разделы
вать самим на нужные пи
ломатериалы. Но не на
шлось людей. которые бы 
поддерн{алн.

А. Дергунов: — Остаточ
ный принцип — 'ВОТ наша 
беда. Цдвигов не будет, ес
ли социально-бытовые про
блемы не станут первооче
редными. ЖЭУ должен 
стать хозяином. Его на
чальник — это «мэр» уча
стка. У нас же даже удос
товерения нет! Приходим в 
квартиры со свидетелями.

Что говорить , о правах, 
если начальник ЖЭУ не 
включается в комиссию по 
приемке домов. МЫ остаем
ся за дверями. А ведь нам' 
обслуживать эти дома. 
Больной вопрос — раскоп
ки на улицах. За начальни
ком ЖЭУ Совет должен за
крепить право выписывать 
штрафы руководителям 
предприятий, вино'вных в 
нарушении порядка.

У нас много других нере
шенных проблем. Люди по
лучают квартиры со всеми 
удобствами, а платят за них 
невовремя. В итоге в ЖЭУ 
на счету нет денег, а это 
значит, что мы для нужд 
участка ничего не можем 
купить, с перебоями получа
ем зарплату. Со всем этим 
надо что-то делать.

И о ремонте. Договор
ные отношения 'И коопера
тивы усложняют наше по
ложение. Ведь так называе
мого недорамонта уже ско
пилось ' на десятки миллио
нов рублей. Для нас пере
стройка пока выражается в 
том, что сверху стало мало 
«указующих» звонков.

С. Андреев: — 25 про
центов жилья на моем уча
стке с печным отоплением. 
Только старички-пенсионеры 
могут еще разобраться в 
старинной кладке. Их стало 
трудно искать, да и плату 
они требуют особую. По на
шим расценкам на нее три 
печи надо отремонтировать. 
Хорошо еще. что РСУ 
ВДПО помогает, но для 
всех они не могут сделать.

Надо учить молодых в 
СПТУ. Ведь печи в старых 
томских домах еще лет 
семьдесят проживут.

В. Шиллинг: —- На Запа
де на два-три дома устрое
на газовая котельная, а в 
случае надобности автома
тически включается электро
котел. У 'нас даже дублиру
ющих и резервных труб на 
трассах нет.

A. Дергунов; — А бес
хозные сети? Мы их вы
нуждены обслуживать. Годо
вые фонды на них «съеда
ем».

B. Шиллинг; — В прош
лом году только 5 сентября 
получили трубы! Пошли до
жди, и мы вьшуждеяы бы
ли положить их в грязь. А

lioTOM удивляемся, поче.му 
так быстро появляютс:я сви- 
щи. Вот почему: постоянно 
работаем в аварийном режи
ме, постоянно совершаем 
«подвиги».

Главная боль Советского 
района — ветхое жилье, У 
нас 90 таких деревянных 
домов. Затем идут жалобы 
на нехватку тепла, на пло
хие кровли. Но ветхое жи
лье — это нарыв. Из 12 до. 
мов надо немедленно рассе
лять Людей,^так как в них 
рушатся потолки. Требуется 
маневренное жилье для .это
го, а у пас... всего 15 ком
нат! (Даже не квартир). Ко. 
го в них можно поселить? 
ilcHbiTbiBaeM острую нехват
ку материалов, а тут еще 
почти исключило из своих 
планов ремонт жилья объе- 
(диншие «Сибграждан- 
строй».

Мы же хозспособом ос
ваиваем в пределах 300 ты- 
сяч Рублей, но до жильцов 
не доходим, потому что ре
монтируем лишь нар'ужные ’ 
инженерные сети. А "лотом 
при отчетах вынуждены 
« мудрить», раскладывать 
эти деньги на квадратные 
метры жилья, якобы отре
монтированного.

Особенно сложно с водо
снабжением. У нас. сегодня 
оез воды 25 домов, лотом.у 
что летом не было труб, а 
потом в первую очередь 
занимались теплосетями.

Мы ездили к соседям в 
Кемерово. Там от вводимо- 
к) жилья им отходит 3 про
цента, у нас —почти втрое 
vieHbuie. Ведь ради жилья 
ч нам идут сантехники, 
дворники, лифтеры, а сей
час включили и водителей 
спецмашин. У нас есть на
чальники ЖЭУ, работающие 
по семь лет, но так и не по
лучившие Жилье. У кеме- 
ровчан же дворник живет в 
том доме, где работает. И 
все у него перед глазами.

КорР-: — Советский
ПЖРТ с нынешнего года 
переходит на эксперимент.
В чем он заключается?

Г. Беленкова: — Норма
тивы у нас не меняются 30 
лет, а фонд жилья возрос 
втрое, причем за счет сов
ременных зданий. Возросла 
и численность работающих. 
Как вписаться в смету до
ходов и расходов? Мы все 
время на дотации, так .как 
несем убытки. Как прибли- 
зиться к условиям, в кото
рых работают промышлен
ные предприятия? Готови
лись целый год. Утвержде
ны новые тариф.чые ставки 
на оплату труда рабочим и 
должностные оклады спе
циалистам. Начинаем ис
кать резервы. Созданы цент
рализованная б.ухгалтерия. 
оснащенная компьютерной 
техник9й, и централизован
ный паспортный стол. Но
вые оклады позвотят иметь 
в штате компетентных лю- 
дей с соответствующим об
разованием.

Однако на эксплуатацию 
жилого фонда требуется 
2.5 .миллиона рублей, нам 
на этот год предусмотрено 
расходовать 1.930 тысяч.
А мы еще собираемся и за
движки и вентили сами ре
монтировать. Где брать 
деньги? У нас арендуют 
площадь торговля, пред
приятия. кооперативы (та- 
цнх в районе за сотню). На
до повысить для них аренд
ную плату. Далее. Убыточ
ная аварийная служба. А 
почему не поднять плату .за 
ее услугу с промышленных 
предприятий? И, наконец, 
дать нам юридическое пра
во наказывать задолжников 
по квартирной плате. Ведь 
это из-за них мы порой не 
можем заказать ни спецма
шину, нц приобрести мате
риалы. Ведь есть по году- 
два не платят — и не не
сут материальной ответст
венности. Слово — за гор
советом.

Надо найти иные пути. 
Пока же нам вьисдно было 
хозспособом ремонтировать 
теплотрассу. Считается так; 
освоил деньги — хорюшо. 
Но ведь жильцам плохо от 
этого! Нужна другая оцен
ка, нужны другие подходы.

Беседу за «круглым сто
лом» провел 

П. КОЛОТОВКИН.
НА СНИМКАХ: участ

ники беседы.
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Как вас обслуживают!

Есть настрой»металла нет■ ■ ■

Участок кузовных работ 
в абъединении «Облбыттех- 
нина» существует лишь 
год. Его доход в общем 
«котле» незначителен: все
го лишь 28 тькяч из полу
тора миллионов рублей. 
Р ^ т а ю т  там трое — сле
сарь В. Л. Кучумов, свар
щики М. |П. Неронов и 
А. П. Горских. Заменяют 
они брезентовый верх на 
металлический на машинах 
«ЛуАЗ» и «УАЗ». Словом, 
участок небольшой, коллек
тив маленький, доходы’ не
значительные. Поэтому о 
чем говорить?

Вот с таких предпосы
лок началась наша беседа с 
главным инженерам объеди
нения А. П. Докучаевым. И 
я все больше И больше 
убеждался, что больные 
проблемы этого маленького 
участка — капля в общем 
потоке. Признает это и сам 
Александр Павлович, неза
метно для самого себя пе
решедший от недостатка ме

талла на участке к хрони
ческому отсутствию запчас
тей для ремонта ' холодиль
ников, стиральных машин, 
пылесосов.

— На нынешний год 
обеспеченность запчастями 
составляет 57 процентов,—̂ 
говорит главный инже
нер.—Поэтому план не вы
полняется, предприятие ста
новится неплатежеопособ- 
ньш. Убытков много, неко
торые виды услуг убыточ
ны, особенно на селе. Учас
ток кузовных работ еще 
выглядит лучше по сравне
нию с другими; там полу
чают 49 процентов с рубля 
доходов, тогда как другнег— 
17 процентов.

— А какова перспекти
ва?

— Будем заключать до
говоры с кооперативами, 
изготавливающими запчас
ти. Кроме того, берем ори
ентир на восстановление из- 
ношенньпс запчастей к быто
вой технике. Так. наприме)).

мы уже восстанавливаем 
реле, термостаты, компрес
соры к холодильникам.

— Когда же будет ме
талл на участке кузовных 
работ?

Оказывается, металл
есть, но сломалась гильоти
на, которая его режет. 
Она — древняя, еще с 
электрическим приводом 
(нынче везде с пневма1тичес- 
ким). Сломанная шестерня 
будет готова, когда на 
ТЭМЗе сделают болванку, 
на «Сибкабеле» нарежут 
зубья...

— Вот так мы и бьемся 
два месяца, и все без тол
ку, — говорит В. Л. Кучу
мов.— Нам сообщили, одо 
мы работаем по второй фор
ме договора, а что это та-, 
кое? Знаем лишь, что за
работок падает в два раза.

— Мы вместо шести ма
шин по плану в январе 
сделали лишь три,— поясня
ет сварщик М. П. Неронов.

Ставят рабочие вопрос о

передаче им в аренду про
изводственных помещений 
со всеми механизмами. Но в 
ответ — ни да, ни нет.

Слова , Кучумова почти 
полностью сходятся с тем, 
что говорит директор объе
динения А. П. Бабин.

— Вью круги, а толку 
нет.—сказал Алексей Пав
лович.—Вот только что я 
сделал «круг почета» по на
чальству, а металла ¥ак и 
не добился. И неизвестно, 
когда наши беды кончатся. 
Дело даже не в платежеспо
собности (мы .могли бы най
ти спонсоров),' но нет метал
ла, нет ритмичности его 
поставок. В 1989 году мы 
недоб|рали 33 тонны одного 
только листового металла 
из-за отсутствия его на ба
зе.

— Кто поставляет вам 
металл?

— Управление снабжения 
и сбыта.

Звоню начальнику управ
ления В. И. Бурнашову.

Мнение Вадима Ивановича 
совсем другое.
. — Металл распределяет 

Министерство бытового об
служивания, — говорит 
он. — Сколько оно выделя
ет, столько и получает ме- 

• талла «Облбыттехника». И 
даже больше. Другое дело, 
если этих фондов не хвата
ет. Мы недавно предложи
ли А. п . Бабину заключить 
договор с нами, чтобы 
они могли получать металла 
сколько нужно, а не сколь
ко выделяют. Но договор 
не был заключен.

Дальше неинтересно. 
Слишком обыдениое явле
ние, когда одна организа
ция свои недостатки объяс
няет нерасторопностью дру
гой. Но только хочется ска
зать, что дело-то ведь не 
просто в банальном отсутст
вии металла на маленьком 
участке. Дело в сТ|ремлении 
по-новому подойти к своей 
работе. Об этом говорит и 
сама терминология, упот
ребляемая здесь, — вторая 
форма договора, аренда... 
Следовательно, с новых по
зиций и надо решать про
блемы.

А. БОЛТАЧЕВ.

т
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Порою так и кажется, что 
в отдельных попытках внед
рить хозрасчет 1прер|блада- 
ет этакое соревнование в 
новациях. В рекомендациях 
.ученых, кстати, ^ недостатка 
нет. Но не может быть, что
бы опыт сравнительно не
давнего прошлого ничего не 
стоил. Селяне старшего .по
коления еще не забыли, что 
при МТС сочетание оплаты 
денежной и натуральной 
было весьма мощным сти- 
-мулом повышения произво
дительности. Почему бы не 
вспомнить отдельные при
емлемые .детали?

Улыбка
сквозь слезы
У.мение быть самостоя

тельным не возникает 
вдруг его надо воспиты
вать.

Ничего нового, разумеет
ся, в этом утверждении 
нет. Но невольно так дума
ешь, побывав на машинном 
дво.ре Криположненского от
деления качхрза «Первое 
.viaa» Перво.мРйского района. 
Многолетние насто,йчивые 
^■cилип бригадира Валерия

Филипповича Лебедева, хле
бороба истинного, природно
го, организовали — именно 
организовали —- незыбле
мый порядок, при котором 
недобросовеотное отношение 
к машине, любому механиз
му исключено. Дело постав
лено таким образом, что, 
допустим, через недельку 
после уборочной, пройдя 
профилактику, комбайны 
снова готовы включиться в 
работу. Не до1водить машину 
до «истощения», после че
го неизбежны полом,ки, — 
вот простое правило крутоло- 
жненских механизаторов. Эту 
вьшосливость их парка зна
ют во всем :районе: в кру
тые моменты порой не толь
ко ближним соседям ’прихо
дилось оказывать экстрен
ную помощь.

Знать-то знают. Однако 
ж почему крутоложненокий 
машдвор многие годы — 
единственный в своем роде? 
Раньше, бывало, хоть как- 
то обобщался и распростра
нялся, как принято .говорить, 
передовой опыт. Теперь это 
стало немодно. А что 
придумано получше?

Бригадир Туендатского 
отделения этого же колхоза 
Александр Алексаидрович 
Швед, уйдя в разбиратель
ство за.мыслопатых конф.тнк-

тов с местным РТП, увле
ченный, кажется, более по
иском всевозможных запчас
тей, нежели контролем за 
Их рациональным расходова
нием, невольно ослабил вни
мание к чисто экоплуатаци- 
оннЫ’М моментам. Круг за
мыкается автоматически: 
чем слабее надзор за хране
нием и использованием 
машин, тем больше непред
виденных хлопот они до- 
ста1вляют.

Отношения с районным 
ремонтно-техническим пред
приятием, которое некогда 
замьыплялось как основное 
специализированное, остают
ся на дремучем уровне. 
Важнейшее их содержа
ние — своевременно выя
вить, как и в чем ремонтни
ки «охмурили» хозяйство. 
Потом начинается занудная 
тяжба, которая ни к чему 
не приводит. Неразберихе 
способствует и явно затя
нувшаяся перестройка Пер
вомайского РАПО.

Характерны в этом смыс
ле размышления главного 
инженера колхоза «Первое 
мая» Александра Петровича 
Авдиенка. Человек он, прав
да, здесь новый, но успел 
достаточно подробно вник
нуть в сложившуюся ситуа
цию. Первое, что особенно

тревожит: продолжительное 
«чемоданное настроение» 
управленцев из агропрома 
не просто снизило уровень 
контроля, в котором было и
рациональное начало, __
местами напрочь оборва
лись, местами немыслимо 
запутались снабженческие 
связи. Волей-неволей само
стоятельность ’Р Ш  разра
стается в откровенную об
дираловку. Кто запретит 
повышать цены за ремонт? 
Кто всерьез ужесточит ка
чественные оценки? Некому.

Договоры Н а  обслужива
ние, если вникнуть, ” носят 
формальный характер. Нет 
пункта, предусматривающе
го, -что, кроме проникно
венного «спасибо», будет 
иметь конкретный ремонт
ник от колхоза — за быст
рую и высококачественную 
работу. Вот и процветает 
анонимная халтура. Когда 
экономические службы осо
знают, что их предназначе
ние — не фиксировать 
убытки и провалы, а орга
низовывать и направлять, 
используя все возможности, 
производственный процесс? 
Нет пока ответа.

Аналогичные беды в кол
хозах «Рассвет». «Заря», 
где пн;кснсрпые службы вы- 
пу:кдспы пр.элс.лгтть jrancH--

мум изворотливости, чтобы 
поддерживался постоянно 
достаточно вькокий эксплу
атационный уровень сельегКэ' 
хозяйственной техники. 
Можно, конечно, и. похва
лить за это — вот, мол, ка
кие молодцы: и хранить ма
шины умеюгг, и Не списыва
ют их преждевременно. Но 
ведь, это похоже на улыбку 
сквозь слезы. Давно пора 
налаживать такую работу, 
когда тот же инженер ста
нет организатором, мысли
телем, если хотите, а не из- 
дергаины.м снабженцем.

Наш рейд, ’Признаемся, 
Замышлялся первоначально 
по упрощенной схеме: срав
нить. как в районах, далеко 
отстоящих друг от друга, 
обстоят дела с хранением и 
подготовкой техники. Дейст
вительность внесла коррек
тивы. И в том, что границы 
разговора существенно рас
ширились, .веяния нашего 
переломного, неспокойного 
времени...

В. ТИМОШЕНКО, 
няспектор областного 

комнтета народного 
кон'^оля;

А. ГОРНЕВ, 
начальник областного 

гостехнадзора;
В. ВЕРЮТИН, 

наш. корр.

28 феврали в 18 часов 
в помещении 'электромеха
нического техникума (пер. 
Макушина, 8) состоится 
встреча избирателей с кан
дидатами в депутаты Том
ского городского Совета 
народных депутатов по ок
ругу № 101 Сазоно-
вым А. В. и Метковским

Л. и кандидатами в де
путаты Октябрьского /рай
онного Совета народных 
депутатов по ок|ругу № З

®. С. и Кирее
вой Л. И.

♦ ♦ ♦
28 февраля в 19 часов в 

школе № 40 (ул. Никити-

Телевидение
ВТОРНИК, 27 февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
„® -30 — «120 минут». 8.35 —
М ультфильмы. 9 .0 0  _ «Сол
нечный ветер». Глава 4-я — 
«Встреча на горе Наран». 10.15  
— «Очарование романса». Ки
ноконцерт. 11.05  — «Детский 

ф ранцузского 
язы ка), 12 .05  — «Это было...

“  •«Время».
^  16.25  — переры в. 

10.25 — «Встреча после ветре, 
чи». Народный депутат Верхов
ного Совета РСФСР В. С. Мос
лаков. 16 .55  — «ТелеЭКО». Жур- 
нал. 17.25  — «Здравствуй, му- 
^ о ' ~  М ультфильм. 
18 .30  — «Время». 19.00  — Мо
лодеж ный вестник. 19 .30  __

на, 26) состоится встреча 
с кандидатами в децутаты 
областного СоВ’вта по из
бирательному округу № 61 
А. П. Петвнеяко, Б. К. 
Шайдулиным.

* * 4г
28 феврал'я в 19 часов 

30 минут в Ш.КОЛВ № 4 
(ул. Лебедева, 6) состоит
ся встреча с кандидатами 
в народные депутаты по 
182-му городоноау окру
гу: Сагатовой В. С., Фоки
ной В. А. По 194-му окру
гу: Сваровским Г. М. По
75-му округу, 76-му, 77-му. 
Советскому районному: 
Лобковым А. М.. Шарда- 
ковым А. И., Томилиным

Кинопанорама. 21.00 — «Вре
мя». 21.30 — А ктуальное и н 
тервью . 21.40 — «Солнечный 
ветер». Глава 5-я — «Юбилей 
Нади и Мити». 22.55 — «Куль
тура  русского зарубеж ья». В 
гостях у  писателя Вл. М акси
мова.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — У тренняя гим насти
ка. 8.15 — «В объективе — ж и
вотные». Осьминог. 8.35, 9 35_
Этика и психология семейной 
жизни. 10-й класс. 9.05—Ф ран
цузский язы к. 1-й год. 10 05— 
Ф ранцузский язы к. 2-й год. 
10 .аэ, 11.35 — История. 7-й

“Д «Мама, папа и я». 12.05 — «Совесть». Телевн- 
зионны й пятисерийвы й худо
ж ественны й ф ильм  1-я и 2-я 
серии. («Экран», 1974 год). 
14.50 — «Автограф. Поет Ло- 
редана Берте». (Италия).

17.00 — М ультфильмы. 17.20

Ю. я., Дюрягниой Н. Н., 
Ошкнным И. А..

* * «
27 февраля в 18 часов в 

здании электромеханичес
кого технИ’Кума состоятся 
встреча с кандадатами в 
депутаты Томского об
ластного Совета по округу 
№ 19 Абрамовым П. Н„
^ б п ч  Л. В„ Коловым 
Ю. Н., Малащуком В. Н„ 
Матвеевым А. И..* * «

Кандидат в депутаты об
ластного Совета — началь
ник Томского речного порта 
П. Т. Драчев 28 февраля 
■проводит «прямую линию» 
с 18 до 19 часов по теле
фону 22-38-00.

ГД „Р и т м и ч е с к а я  гимнастика. 
17.50 — «...о земле». Телеочепк 
18.30 «Время».

ТОМСК
,-19 .00  — «День области». 
Ш.20 — «Потребкооперация.
Время возрож дения». 19.45 - 
«Экологический обзор».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной н о ч и . 

малыши!» 20.15 — На сессии 
Верховного Совета СССР. 22 30
— Документальный телефильм . 
23.00 — «Телевизионный му
зы кальны й абонемент». «Мир 
П астернака», Передача 4-я. 
00.00 — Баскетбол. Кубок обла
дателей кубков. Мужчины. По
луфинал. «Ж альгирис» (Каунас)
— «Реал» (Мадрид).

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Г0СТЕПРИИМНЫ11 СОВОШОК ЮЛ
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ДРАМЫ
27 ф евраля. «iMapH... Апрель.. Париж...» — 19.
28 ф евраля. П рем ьера «!!«• 

генда о счастье без конца» —

Кино

в Первомайском прошел финал VIII об
ластных сельских спортивных игр «Снеж
ные узоры».

Открытие этого «npaBAHH- 
ка было традициошю кра
сочным, радостным и ди
намичным. Приветствуя 
посланцев всех 1ра(йоноп 
области, председатель
’neipBOMafiCKoro 1райиспол- 
кома М’Ихая.ч Федорович 
Приставке сказал:

— Пусть этот праздник 
будет сплочением дружбы, 
энергии, задора я спор- 
тишгого энтузиазма. Порво- 
майцы сделали все, чтобы 
провести его с достоинст
вом я честью.

Снмволич.есший соболе
нок Юл зажигает огонь 
областных игр. В командах 
районов —’ представители 
самых разнообразных тиро- 
фессий. Ветеран труда Га- 
Л'ина Фадеева мз Асина, 
•тесозаготовитель Михаил 
Романов ’Ю Верхнекетья, 
председатель колхоза име
ни Левина Юрий Стрелков 
из Зырянского района, ма
стер буровых ' установок 
Андрей Беляев из Каргас- 
ка, мехаиизатор Виктор 
'Райский |ш| Кожевникова, 
начальник райояпых элект
росетей кандидат в масте
ра спорта Борис Двиняни- 
нов ,нз Молчанова’, столяр 
Г.ригоршЧ Глухов из Чанн- 
ского района. Всего более 
Ч’Стырехсот спо.ртсмснов, 
собравшихся померяться 
силами в лыжпы.х гонках 
многоборье ГТО и биатло
не.

— Я увлеклась спортом 
в 25 лет, — рассказывает 
Галина Оловяшникова из 
шегарской команды. —- в  
стартах мы участвуем 
вместе с мужем Анатолием.
Я нынче выступаю на та
ких играх в . шестой раз. ’И . 
самое главное ощущение— 
радость. Это действитель
но праздник души. Уво
зишь отсюда ограм.ный за
ряд бодрости и работоспо
собности. У нас вся семья 
опортивная. Сьш-школьник 
тоже с нами на всех треш- 
^вках , увлечен много
борьем ГТО. Нынче семьей 
участвовали в Первой ра
бочей спартакиаде в Моск
ве. Ведь в командах райо
нов много энтузиастов 
спорта. И замечательно.

что это увлечение стано
вится общесемейным де
лом.

В лыжных гонках на 10 и 
5 км уверигаую победу 
одержали 1ЧРивошеи1щы 
Алексей Чечелышцкий и 
Валентина Масленшикова, 
помазав1шио соответствен
но результаты 27 мин. 
45 сек. и 17 мин. 25 сек. 
В женской лыжной эстафе
те 3x3 км ’Л у ч ш е й  была 
команда Верхнекетоиого 
района (Евгения Астахова, 
Ольга Конинина, Светлана 
Мамзнна). У мужчин в эс
тафете 4x5 км первенстао- 
валн чаинцы — Вячеслав 
Дюпин, Андрей Дудкин, 
Владимир Лопаков, Юрий 
Бузанов.

В спринтерской гонке пю 
биатлону на 5 и 10 км 
лучшими были Ирина Ак- 
сияенко (Молчанове) и Ген
надии (А|ндрее1в (ГГомокий 
район). В смешанной эста
фете 3x5 км но биатлону 
первое место заняла коман- 

' да Стрежевого в составе 
Владимира 'Пооел€Ш1е|ва, 
Сергея Грушец'кого и Ин
диры Гарифуллиной. В 
многобО|рье ГТО успех со
путствовал Анатолию Жер
нову (Кожевикково), Евге
нию Гладких (Чаннокий 
район), .Виктору Сннкину 
(Александрово), Якову 
’Пушкову (Первомайсаюе).

В командном зачете по
бедителями и призерами 
игр стали:

лыжные гонки —̂ Верх- 
некетский район, Колпаше- 
во, Каргасокский район;

хоккей - - г. Стрежевой, 
Томский район, Асинрвекий 
район;

м н о г о б о р ь е  ГТО—г. Стре' 
ясевон, Томский район, 
Асиновскнй район;

биатлон — г. Стрежевой, 
Томский район, Молчанов- 
скнй район.

Победительницей в об- 
щекомандном зачете стала 
«оманда г. От,режевого /4507 
очков), на втором месте— 
Томский район (4349 оч
ков), на третьем — перво- 
М’Э Й ц ы  (3955 очков).

С. ИКОННИКОВ,
главный судья икр, 

судья всесоюзной 
категории.

Фото Е. ЛИСИЦЫНА'

В КИНОТЕАТРАХ: 
4Р0ДИНА»

27 февраля. «Криминальный
.«■артв;;> — 10. 12, 14, 16-10,
18-20. 20, 21-30.

имени М. ГОРЬКОГО
28 ф евраля. «Криминальный

— 9. 10-50, 12-40.14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«Дом на К»ролл-стрит» — 8-35. 
10-30, 12-25. 14-20. 16-15, 18-10, 
20-05, 22. «Порог» — 9. 10-50 
18-10.

«ОКТЯБРЬ»
27 февраля. «Стеклянный 

лабиринт» — 8-50, 10-40, 12-30. 
14-20. 16-10, 18-10, 20, 21-50

Я®™* — 10. 12. 14, 16, 18. 19-50, 21-40. Видео
зал: «Игра, которая называется 
смерть» — 11, 13, 15. 17. «Охот
ник за оленямн» — 19.

«ПИОНЕР»
27 ф евраля. М ультфильм 

«Приключения бельчонка Ми
ки» — 10-50, 12-40, 14. Кино
клуб «В некотором царстве» — 
10-50, 12^0, 14. «Полет нави- 
гаторое» — 9, 15-30. «Леди
Макбет Мценского уезда» _
17-20, 19, 20-40.

имени И, ЧЕРНЫХ
27 ф евр ал я . «Стеклянный ла- ' 

биринт» — 9. П , 13, 15, 17,19,

«СИБИРЯК»
27 ф евраля. Мультсборник—

9- 20. «Жинина династия» — 11.
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,21. .

«АВАНГАРД»
27 ф евраля. «Однаи«ды в Аме

рике» (три серии) — 17, 21.

ВИДЕОТЕКА
(ул. Красноармейская, 135)
27 ф евраля. М ультсборник 

Ст®"® “  милиционер»—10- 20. «Брак с выходными дня-
— 12, 16. 20. «Тонкое искусство защиты» — 14, 18.

Томский горпромторг со
общает, что магазин № 3 
«Ш’Колъник», распол'ожен- 
ный по адресу: ул. Пушки
на, 27-6, на основании рас
поряжения облиспоЛ'Кома с 
1 января 1990 г. передан из 
системы объединения
«Томскоблкн’ига» в ведение 
Томского горпромторга.

В целях улучшения об- 
служивагош населешя кан
целярские товары ’П е р е в е д е 
ны в магазин № 30 «Эк
ран», расположенный по ад
ресу: ул. Яковлева, 6 (теле
фон для соравок 75-14-79). 
А бывшему мага.зину 
«Школьник» присвоен по
рядковый номер 52 
Томского горпромторга. 
Специализация - продажа 
галантерейных и трикотаж
ных товаров. Телеч^н для 
справок 75-2.5-41.

ОНКУОСЫ
ВНИМАНИЕ: КОНКУРС!

замещение вакантной 
c S ^ B ^ L  m v  o f  Александровского ПТУ-25. Алек- 

реаргашзоБапо ш  фшлтила Стре-

noif  ̂ января 1990 года в ПТУ обучается 119 чето-
”  мастеров состоит из*14 

общения подростков по названным профес-
сы ее Прорабатьгааются « о -сы ее частичной реконструкции и в течение трех лет на-
ного ^"'‘̂ "ошрои.зводствен.

«.та ^ кандидатам: образование — высшее
менее5 лет, опыт руководящей, органи- 

Ок-таХдаректо]^
-  I??**™ " "-

прэцентов).
Срок подачи заявления — 

кования объявления в гаоете.
П)юдложеянл направлять'по адресу: 636760, Томская 

^ 1., Р/ц Ал€1юандровское, ул. Лети(а. 8, гмГяюполком 
в конкурсную комиссию. ’

----- T T ---N ------- С 0-
10 П’роцеитов за . каждый год (до 50 

месяц со дни опубли-

)TP ygO YC Tg^O M C TB A

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
Трудового Красного Знамени физи.

вГ Д- Кузиецо-КОНКУРС на замещение вакантных

руководителя раДиоинженерного центра (кандидата 
наук) по специальности «Радиофизика»;

(кандидата наук) по специ
альности «Систе.мы авТ’Оматиаации проектирования»

Дадументы направлять по адресу: 634050. Томск 
пл. Революции, 1, СФТИ, ученому секретарю.

nvinmfp КОМБИКОРМОВЫЙ ЗАВОД: экономиста, заве  ̂
складами, инженеров (по аспира

ции, ОМТС), тракториста, токаря, кузнеца ручной ковки 
электромонтеров, слесарей-ремонтников. Завод ведет 
строительство жилья хозспособом.

Справки по тел. 75-35-28.

На ТОМСКОЕ АВИАПРЕДПРИЯТИЕ: бухгалтера
расчетной группы, художника-оформителя, коммерческо
го ревизора, электромехаников, электромонтеров, водите
лей всех категорий, рабочих строительных специально
стей, уборщщ производственных помещений, стрелков- 
пожарных ВОХР. Принятые на работу пользуются льго
тами Аэрофлота.

Оправки по тел, 49-42-18.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой- 
ст^. первобтеению и профориентации населения: 
г. 10МСК, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина 71 ул. Бердская, 18. . - л » и ,

ПРОИЗВОДСТВЕН И Ы И 
КООПЕРАТИВ «ПЕРЕ
ПЛЕТ» заключает договоры
на 1990 год с п р е д п р и я т и я -  
ми, организациями и частны
ми лицами города и области 
на производство сантехни
ческих работ, изготовлеше 
водогрейных «отлов- .марки 
НР-18, несложных металло
конструкций. емкостей, ме
таллических гаражей. Зака
зы вьтоЛ’Н’Яются из матери
ала заказчика. Цены дого
ворные.

Обращаться по адресу: 
634026, Томок, ул. Большая 
Подгорная, 204-а. Телефон 
77-27-16.

УВАЖАЕМЫЕ
РОДИТЕЛИ!

Ваши дети (5—6 лет) 
смогут развить овое образ
ное мышление и воображе
ние в группах развивающих 
Hip по методике Никитиных 
центра интенсивных методов 
обучения. Этим вы снимете 
большинство возможных 
проблем в и.зучении ими 
точных наук.

Тел. 44-43-09 (после 13 
часов). 77-98-84.

В поликлинике профилак
тических осмотров по ул. 
'Красноармейской, 68, открыт 
хозрасчетный анонимный 
кабинет по профилактике и 
лечению венерических забо
леваний.

Справки по тел. 23-35-27, 
23-02-52.

Ректорат, общ ественные 
организации ТПИ и Кибер
нетического центра, коллек
тив каф едры  вы числитель
ной техники вы раж аю т со
болезнование старш ем у пре
подавателю  С. К, Кутявиной 
по поводу смерти мужа

КУТЯВИНА
Анатолия Ивановича.

Коллектив сотрудников 
НПО «Вирио-н» вы раж ает 
глубокое соболезнование 
)1уководителю  лаборатории 
И. Н. Киселевой' по поводу 
смерти матери

МАНОХИНОЙ 
Анны, Федоровны.

Коллектив института 
«Томскагропромпроект» вы 
р аж ает  глубокое соболезно
вание сотруднику институ. 
та  Р . А. Урманчеону по по- 
воду смерти матери

УРМАНЧЕЕВОИ 
Тарифы Галялетдиновны.

■ ■■■цГшав||
НАШ А Д РЕС

-И Т Е Л Е Ф О Н Ы

секретарь —
Секретариат —
21-46-20
Отдел партийной жизни — 
21-28-68, 21-28-42

Экономический отдел — 
21-46-66, 21-36-44, 21-27-68

2i'‘- r a ' : ‘' 2 i ! i » “ “ -
Отдел науки и учебных 
заведений —
21-33-58, 21-48-85

Отдел информации и
2 т а Г 2 1 ^ 8 ‘5 " '" ' '

Отдел писем —
21-38-65, 21-38-87, 21-27-68 
Отдел^тоиллюстрацнй —

Собственный корреспондент 
в Стрежевом — 23-23-31 
ОвЙ®стввнная приемная —
21-30*00
Отдел объявлений — 
21-06-62
ЙЗг^М*** гонорару —. 
Касса — 21-47-91 
Областная журналистская 
организация — 21-28-90

Индекс 54200
Типография издательства «Красное знамя» 
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